

LA IDEA

J. D.

SEMENARIO REPUBLICANO

Suscripción. { Un año..... 4 pesetas.
Un trimestre..... 1 id.
Un mes..... 0'35 id.
Número suelto corriente 0,10; atrasado 0,20.
Anuncios y comunicados, precios convencionales.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN
Cuesta del Alcázar, 20.—Teléfono 133.

El pago es adelantado.
No se devuelven los originales aunque no se publiquen.
De los trabajos suscritos responden los firmantes.
Toda la correspondencia al director, D. Magdaleno de Castro.

DE VIAJES.....

El capítulo de los viajes reales toca ya á su fin. Y ahora es precisamente cuando los españoles empezamos á saber algo del objetivo de los mismos, que parece que le han tenido. Empezamos á saberlo, no por los de casa, sino por lo que hablan y escriben los políticos y los periódicos de fuera.

En París, D. Alfonso y su secretario de Estado, rati- ficaron el convenio franco-español de Octubre, un con- venio que, por lo que se ve, existía há ya unos ocho meses entre ambos gobiernos y, por consiguiente, entre ambas naciones.

Y precisamente á la hora misma en que el secreta- rio de Estado español afirmaba que el convenio franco- hispano era para España un *compromiso de honor*, la fortuna se le ha reído en sus barbas.

Delcasé, el astro mayor de esta política, de que nuestros gobernantes y diplomáticos no han venido siendo sino satélites, estaba ya dimitido y á punto de arrastrar consigo á todo el gabinete.

El kaiser recibía la misión francesa enviada para asistir á la boda del heredero del Imperio, con estira- miento, y á la representación española con frialdad.

Y el tratado, *compromiso de honor*, quedaba reducido á la efectividad de un papel mojado.

El fracaso ha sido completo y ruidoso.

El *viaje* á Londres ha tenido igual ó parecido carác- ter. No ha sido sino continuación del de París con un *pequeño* aditamento: se trata de bodas. Por cierto que hay quien dice—y las señas mortales—que no se ha ido á confirmar proyectos anteriores, sino en pos de ellos. Y resulta que por la parte de Inglaterra nos que- damos de todos modos compuestos y sin novia.

¡Nada, que nos hemes lucido!

El recibimiento hecho á D. Alfonso en Londres ha sido aristocrático, cortesano, extremadamente fastuoso, con esa fastuosidad genuinamente inglesa. Pero frío, extremadamente frío por parte de la masa general del pueblo.

A los esfuerzos de la prensa oficiosa por hacer am- biente favorable á la visita, han respondido el resto de los periódicos con una firme campaña alrededor de la carta al cardenal Casañas, y del trato de que son obje- to en España los protestantes ingleses y no ingleses, con beneplácito de los gobiernos, impropio de todo Estado culto, y por ello humano, tolerante y sobre todo constitucional.

Algo más bulliciosas, si bien menos serias y agrada- bles las fiestas de París ofrecen así como un bello sem- blante con mueca de franca ironía. A París, un rey, y particularmente un rey «de fuera» joven, un muchacho, jefe soberano de un Estado, con ciertos «rasgos» y «sa- lidas», gallardo, bien fachado y hasta robusto, sober- bio ejemplar de raza, es una cosa..... que le llama mu- chísimo la atención. No quiero decir que le divierte mucho.

Algo más bulliciosas, si bien menos serias y agrada- bles las fiestas de París ofrecen así como un bello sem- blante con mueca de franca ironía. A París, un rey, y particularmente un rey «de fuera» joven, un muchacho, jefe soberano de un Estado, con ciertos «rasgos» y «sa- lidas», gallardo, bien fachado y hasta robusto, sober- bio ejemplar de raza, es una cosa..... que le llama mu- chísimo la atención. No quiero decir que le divierte mucho.

¡CONSTITUYÁMONOS EN CONVENCION!

Hay que hacer política y política masculina; es pre- ciso que dejemos de parecer una nación de mujeres, que

no saben más que llorar y quejarse, que le piden el hijo y lo da; que le roban el voto y lo aguantan; que le quit- tan la finca y se deja; que le ponen sobre los lomos la inmensa carga de parásitos y la lleva mansamente como caballo de simón; que le dan una administración africana á precio de europa y la toma; que le mandan los minis- tros que la privaron de patria y obedecen.

¡Y todavía pretenden reinar sobre las ruinas! ¡Que nos devuelvan las 1.000 islas, los 3.000 millones, el ho- nor limpio y la bandera inmaculada!

¡Que hagan salir del fondo del mar de Mindoro y del mar de las Antillas aquellas dos escuadras, con cuyo coste se habria podido cruzar de caminos el territorio!

¡Que devuelvan al pueblo sus 100.000 hijos asesina- dos en Ultramar, y atajen esa horrible, interminable procesión de muertos que cruza á todas horas los espa- cios de la Península, compuestos de niños hambrientos, de viudas desoladas, de ancianos temblorosos que caen antes de una hora heridos de muerte á distancia de meses por el mismo machete, por los mismos tiburones, por la misma química falsificada, por los mismos zapatos de cartón que mataron á sus maridos, á sus hermanos, á sus hijos!

La desesperación se ha sobrepuesto en nosotros, más aún que el instinto del orden, el instinto de la vida. For- que para vivir como vivimos, es preferible no vivir.

Nos hemos abrazado á las columnas del templo, y nos salvaremos con él ó perecerá él con nosotros.

Hemos preferido y seguimos prefiriendo los procedi- mientos conservadores; no queremos chocar violenta- mente con los intereses creados; pero si se empeñan, saltaremos por encima de ellos; si hace falta que haya- mos de convertirnos en convención, nos constituiremos en convención.

JOAQUÍN COSTA.

¡TRIUNFO!

París, el todo París, ha recibido y ha despedido á nuestro rey con palmas y olivas.....

D. Alfonso, por su parte, ha correspondido á tanto afecto y deferencias tantas, abrazando á la Musa de los mercados—una buena moza—y diciendo «elocuente- mente» que ya no hay Pirineos, porque los van, es decir, los están perforando, para que por ellos pase el ferrocarril.

Resultado: que D. Alfonso está loco de contento al convencerse de las simpatías con que cuenta en países que visita por primera vez entre dobles filas de sol- dados.

En cuanto al hecho de que la ciudad cerebro del mundo se haya vuelto loca de contenta ante la presen- cia de un Borbón, que, aunque poca, lleva sangre francesa en sus venas, lo explica un distinguido escri- tor del siguiente modo:

«París gusta, como dama coqueta, de ser agradable. Vive, en parte, de agrandar. Y por nada enojará á sus huéspedes, sean quienes sean, vayan de donde fueren. París tiene una sonrisa, un mohín y un viva para todo soberano que la visite. Ha vitoreado al zar; trata cariñosa, familiarmente, á Leopoldo y á su Cleo; se entusiasmó con el rey de Italia, y ahora da las mismas pruebas de júbilo ante el joven monarca de España. No hay que olvidar que París ha aclamado

hasta al mismo Sah de Persia, terrible bárbaro, espan- toso cortacabezas».

Es así, pues, que la ciudad de París viene á ser como el barbero de Europa.

Los barberos, tengan la opinión que tengan, se la guardan, y su misión consiste únicamente en agrandar á los marchantes.

D. Alfonso es un marchante que ha ido á que le ricen el cabello monárquico con las tenacillas de la lisonja.

Y así está sucediendo. Lo malo será que, á la hora de cobrar la cuenta, nos la pasen á nosotros.

Notas semanales.

Recordarán nuestros lectores que el acuerdo del Ayuntamiento de conceder 5.000 pesetas para creación de una Cooperativa obrera, fué *suspendido* por el alcal- de Sr. Beuegas, conforme anteriormente lo prometiera.

Pues, bien; pasado el asunto desde el Gobierno civil á informe de la Comisión provincial, ésta ha resuelto el asunto en justicia, y por consiguiente en contra de la *suspensión* y de la Alcaldía, porque el acuerdo del Ayuntamiento fué y es perfectamente legal.

Y aquí entra lo más...., expresivo; si es que á estas alturas aún pueden ser expresivas estas y otras cosas semejantes. El alcalde se presentó al gobernador, y éste, naturalmente, quedó convencido é indignado del inau- dito informe..... ¡A quién sino á la actual Comisión provincial se le ocurre informar un asunto dentro de la ley sí; pero en contra de todo un alcalde?..... ¿Quién hace caso de las leyes? ¿Pues, qué no habíamos que- dado ya en que en este país no hay más ley que la santa voluntad del caciquismo triunfante?

Ahora ya suponemos en lo que parará la cosa. No es necesario ser muy linceas para verlo. Se anulará el informe dado; es decir, resultará que *no hay* tal informe; se harán de nuevo las cosas y se volverá la oración por pasiva. Y aquí no ha pasado nada. ¡Por algo vivimos en España! ¡Y luego..... esa es la gente que suele la- mentarse de la falta de respeto y del desprestigio del principio de autoridad!.....

Es ya un hecho público y notorio el deslinde de cam- pos entre la hueste liberal y la mesnada canalejista, que reivindica su particular personalidad política.

A este fin, el último domingo celebraron lo que se llama.... un acto, todo un acto, reuniéndose en el ci- garral del Sr. Azuela, parece que á iniciativa del señor Ledesma, que resulta el *leader* de la agrupación, el leader del canalejismo toledano.

Cuarenta ó algunos más, cubiertos, eran los encar- gados. La cosa fué bien trabajada por D. Gregorio, se- gún dicen. No es, pues, extraño, que el cigarral del Sr. Azuela estuviera el domingo pasado tan concurrido, pues llegaron á reunirse hasta un par de docenas de amigos políticos y particulares, y no sabemos si algún pariente, primo ó sobrino, etc.

Todo indica que los demócras radicales, anticipanse á los acontecimientos, dan por rota la inteligencia en- tre Canalejas y Montero Ríos, por sí y ante sí, y se declaran independientes. No sabemos, ni es fácil saber, á todo esto, la actitud de D. José, á quien unos presen-

tan alentando el movimiento, y otros afirmando que él no sabe nada de todas estas cosas, de todas esas cabalas y reuniones; añadiendo, que no autoriza ningún disenso, y menos ahora que es precisamente cuando más «atenciones» recibe de parte del ilustre canónigo. Y esto es importante, porque D. José es así; alimenta sus esperanzas de atenciones.

Esta es la actitud en que está.... según se atiende a á unos ó á otros, el ex ministro demócrata. ¡Y tendría gracia que unos y otros tuvieran razón!

Cuanto al presente del suceso local, hay suspicaces escamones y maliciosos que murmuran por ahí que se trata de una *orientación* con vistas á Córdoba. Para lo porvenir, sobre todo si esas primeras suspicacias no se confirman, esos mismos maliciosos anticipan que todo puede quedar reducido a que en las primeras elecciones de diputados á Cortes que vengan; presente, el grupo, candidato propio, que bien podría ser el Sr. Serrano (D. Calixto), que con sus grandes prestigios políticos y financieros, la ayuda de los amigos y del propio bolsillo, podría dar un disgusto más que grave á los bandos rivales.

....En suma: que estamos en vísperas de grandes acontecimientos. ¡La patria se va á salvar!

**

Merced á inspiraciones y manejos, fáciles de adivinar y de calificar también, ha circulado, particularmente por algunos centros y esferas determinadas, la estupenda especie de un *concierto* republicano-anarquista en Barcelona.

Hasta corresponsales catalanes se han encargado de darlo aire en la prensa madrileña.

La noticia, claro es, que no engaña á nadie en el partido, á pesar de su intención aviesa.

Semejantes *canards* revelan tal urdidumbre... que se les ve venir á la legua... ¡El coco, el coco de la anarquía!!

No ya requeridos, que esto no es necesario, pero sí autorizados negamos que en tal rumor haya ni sombra remota de verdad ni verosimilitud. La *Unión republicana* está perfectamente definida en su actitud y en sus orientaciones.

De modo que hasta estas líneas son innecesarias. Y deberían sobrar.

LOS NEUTROS

Nunca amo tanto á mis enemigos políticos como cuando los comparo con esa masa anodina é inconsciente que ha dado en llamarse neutra.

En el enemigo hay que alabarle cuando menos su afán de lucha, sus ansias de conquista, el valor cívico necesario para responder de sus palabras y de sus actos, y si manda, de sus gestiones; pero en el neutro, en ese egoísta incoloro, castrado y anodino, no veo más que cobardía, hipocresía, fariseísmo y traición.

Les odio, pero con odio salvaje, feroz.

Ellos son los espías de todos los partidos, con la excusa de no militar en ninguno. Ellos son los que, no sintiendo, en su alma ideal de ninguna clase y aborreciéndolos todos, tienen siempre su viperina lengua dispuesta á la calumnia y sus actos á disposición del mejor postor.

Ellos son los verdaderos zánganos sociales que, sin compromiso político alguno, recogen siempre los beneficios que republicanos y neos, en su constante lucha, conquistan para la sociedad, y no sufren ninguna de la desazones y miserias de estos partidos.

Reniegan de toda política y de todo político, so pretexto de que *todos son iguales*, pillos, pillos y pillos, y hacen la suya propia, sin comprometer ni su honra ni su hacienda. Son los únicos pancistas y la sola rémora de todo progreso y todo mejoramiento.

Apártese de la sociedad á ese enjambre de sanguijuelas; quede dividida en bandos que se combatan encarnizadamente, y veráse avanzar al país con paso de gigante, camino de su bienestar y su riqueza.

Quéjense de que la política es hoy día convertida en granjería, sólo explotable para algunos, los más desaprensivos; y, sin embargo, ellos no vienen á sumarse a uno de los bandos, no vienen á la lucha á deshacer entuertos y marcar con su empuje nuevos rumbos á la

política imparante. No; no vienen á la lucha á conquistar un derecho, una reforma, una libertad, con la fatiga de su músculo, con el esfuerzo de su inteligencia, con el sudor de su frente, con el sufrimiento de su corazón. No vienen á compartir con los que luchamos las alegrías del triunfo, las desazones de la derrota, los trabajos de la batalla. Y, ¿sabéis por qué? Porque no quieren aceptar la responsabilidad de sus acciones. Renuncian á los laureles de la victoria por no sufrir las amarguras del vencido.

Acomodaticios, sin dignidad y sin escrúpulos de conciencia, van volviendo la cara al sol que más calienta, aunque para ello renuncian á un derecho, que casi es una obligación ineludible, al derecho de intervenir en el manejo de la cosa pública, que á todos atañe y á todos interesa.

Legislador yo, les quitaría los derechos y franquicias de ciudadano y hasta les negaría la condición de hombres; pues hasta los antiguos decían que el hombre es un ser político, queriendo designar con eso que quien no sea político no puede ser hombre.

He ahí en pocas palabras el concepto que me merecen los neutros.

JUAN DE MALATESTA.

EXCAVACIONES EN EL CERRO DEL BÚ

Ofrecimos ocuparnos de su resultado en nuestro número anterior con ocasión de haber recibido la Memoria en que da cuenta de ellas D. Manuel Castaños, que ha sido su iniciador y encargado de dirigir las.

Parece ser que se trata de un descubrimiento de interés para la Prehistoria nacional.

En las excavaciones del cerro toledano del Bú, se han encontrado interesantes piedras labradas en varias formas indicadoras de distintos usos. Simultáneamente dice la Memoria han aparecido también «multitud de huesos fósiles de cuadrúpedos y aves, algunos incinerados, pero sin corte ni labor que hayan podido servir de instrumentos» y «en la cresta del cerro una oquedad en la roca que parece las llamadas *marmitas de gigantes*».

El autor de la Memoria, inspirado en la lectura de obras importantes de protohistoria, en luminosas apreciaciones del académico D. Juan Catalina y en el parecer de otras personas competentes en la materia, no vacila en afirmar «que el cerro del Bú ha podido ser asiento de un *castro* ó refugio defensivo de los hombres de la edad de piedra».

«La orientación—dice el autor—de estas ruinas, su situación topográfica y táctica y el trazado de las líneas, me hacen sospechar que su objeto fuera el de defenderse las tribus ribereñas de las acometidas de los montaraces ó tal vez trogloditas que habitaron en las cuevas de los Montes de Toledo».

**

Y aprovechamos con verdadero deseo la oportunidad de ponernos al habla con los señores de la Comisión de Monumentos de la provincia de Toledo, para llamar su atención sobre el estado de completo deterioro en que se encuentra la cubierta de zinc de la cúpula de la Concepción.

Mejor seguramente que nosotros sabrán los señores de la Comisión que se trata de una verdadera joya, ejemplar rarísimo en su género. Claro es que no es cosa de descubrir nada, sino de *cubrir* y de prestar también un excelente servicio al arte.

Y la empresa no es difícil.

CRÓNICA

RUSIA Y LOS PATRIOTAS

Llegó para el imperio de los czares la hora suprema del vencimiento. En el estrecho de Corea se desvaneció la última esperanza del autocratismo. Y con los acorazados rusos, piraguas de hojalata ante los proyectiles japoneses, hundiéndose para siempre la soñada revancha.

¡Cavite! ¡Santiago! ¡Corea! ¿Por qué estos nombres se completan á través del tiempo, como si el destino, repercutiendo de uno en otro, les hubiese señalado la misma obra?

**

La gran prensa extranjera, detallista, aplicadora del reportaje al más transcendental acontecimiento, nos ha contado que Togo, en el mes que procedió á la batalla, ha envejecido diez años. Su pelo está completamente blanco; la vigilia ha encorvado su cuerpo en una interrogación al mar, guardador de la esfinge del éxito ó el desastre. Y sus ojos, serenos al mirar á Port Arthur, ojos de matemático, acerados y fijos, brillan ahora como los de un iluminado.

Rodjestvensky era para el Japón, no sólo un peligro, sino algo que significaba la esterilización de un año de triunfos. Si vencía, el ejército de Oyama, incomunicado con su tierra, bloqueado en la Mandchuria, atacado por la espalda, sucumbiría forzosamente ante el río de hombres lanzado por el transiberiano día tras día. Era un albur decisivo, un recomenzar lleno de incertidumbres, aterrador y pavoroso, que habría de resolverse en unas horas, con el choque apocalíptico de algunos monstruos de acero.!

Para Rusia, la escuadra del Báltico simboliza la victoria. La victoria, á pesar de Yalú y de Liao-Yang y de Port Arthur y de Mukden. La victoria conseguida de una vez, definitiva, con un zarpazo de su garra de oso blanco, tardo en acertar, pero seguro en destruir no errando el golpe.

¡Oh, las noches de Nicolás II, del pobre zar, neurasténico, infantil, á ratos, víctima propiciatoria de todo un sistema! En ellas, la pesadilla cubrió los iconos benditos de luces y votos. No importa que Makaroff, el bravo entre los bravos, se hubiese ahogado en su cámara, llena de reliquias.

La santa Rusia había de vencer, y los anteriores reveses nada significaban. Eran pruebas, expiaciones, de las que Dios se mostraba ya satisfecho. Había pasado los días sombríos en que aleteara el desastre. La revolución humillaría su cabeza, vencida en los mares del Japón, de donde sopla su hado. Y las reformas, cuya promesa arrancara el motín, la agitación terrorista, el subterráneo trepidamiento de algo formidable y volcánico, quedarían convertidas en palabras raras. La autocracia invencible en Oriente, encargaría á sus cosacos su triunfo en el interior.

**

Y he aquí por qué los patriotas rusos, pedían al destino la derrota de su escuadra. El éxito ruso en el mar, significaba la reacción victoriosa, poniendo el pie sobre el seno de la libertad naciente. Aquellos amarillos, fantásticos, ligeros, de loca audacia, que con sus torpederos minúsculos iniciasen la campaña, eran los verdaderos, los únicos amigos de la Rusia esclava. Rodjestvensky no luchaba en pro de su país, sino por las clases que á este país asesinan. Y por eso, la nación moscovita para triunfar, necesitaba la derrota.

Ya la tiene. Los mercenarios alistados en Libau y Madagascar, corsarios sin bandera, marinos sin patria, desertores de todas las flotas, no consiguieron, con su valor de contrata, alquilado al mes, por un tanto de rublos, arrollar al heroísmo razonador, tranquilo, de las tripulaciones japonesas. Y mientras Rodjestvenky, moribundo, cuenta en Sacebo sus auroras últimas, del pecho de Rusia, de Rusia pebleya y ciudadana, emancipada de la *isba* por los intelectuales, sale un clamor inmenso de victoria, supremo canto al amanecer rojo de un día nuevo....

F. VIDAL.

DESDE SONSECA

COMUNICADO

D. León García de Blas, vecino de dicho pueblo, nos remite una carta-comunicado que no podemos reproducir íntegra por su mucha extensión.

Tiene relación la correspondencia de dicho señor con otras publicadas en estas mismas columnas, y particularmente con una que en rectificación á otras anteriores publicó el secretario de aquel Ayuntamiento.

Dice así:

«De sobra sabe el secretario Aranda que encontrádomé célibe después de haber donado á mis hermanos cuatro mil pesos desde la República sud-americana, aparte renuncias de herencias en sus provechos y otros regalos de más ó menos cuantía, cuando enfermo y

desvalido arribé á las costas de nuestra querida patria, después de gastar los dineros que traje para mi curación, recibí el desdén, el abandono, la persecución de los mismos que en calidad de regalo habían recibido mis ahorros, fruto de tantos trabajos y contrariedades, hasta el extremo de ponerme en trance de morir de inanición y miseria, ya quitando la voluntad de que me prestaran víveres, ya de que me asistieran en mis postraciones en cama, ya de que me atendieran en el aseó personas caritativas en esta población.

Igualmente sabe el Aranda la indignación que causó á los médicos y al señor juez de primera instancia del partido de Orgaz, D. Enrique Aguilera de Paz, honra de la buena administración de justicia en España, el bárbaro proceder de mi familia en los asuntos gubernativo y judicial en que con tal motivo tuvieron necesidad de intervenir estos dignos funcionarios. ¿Soy yo ó sois vosotros los que merecéis desprecio, vosotros autores de los desbarajustes que pesan sobre la desgraciada población, asiento de infame caciquismo desde que se nos separó para siempre aquel hombre tantas veces echado de menos, que en vida se llamó D. Vicente Ruiz Tapiador?

Ya sé yo que los tigres no tienen temor de Dios, ni conciencia, ni caridad, ni vergüenza. No me extraña que yo que en días mejores supe dar pan al hambriento, vestido al desnudo y consuelo hasta para lo futuro, me encuentre ahora con el abandono y el desvío de todos.

Referente á las amenazas que hizo en su comunicado el Aranda, debo contestarle: ¿No me han demandado ya á dos actos de conciliación, en los cuales mantuve las afirmaciones publicadas? ¿O es que á pesar de sus años no ha llegado todavía á aprender que el Juzgado es un Tribunal? Increíble parece que vivamos en el centro de la península ibérica. Y vivimos en Sonseca, donde los delincuentes se señorean; un silencio imperturbable encubre el pillage y la delincuencia; donde la política es un negocio, á cuyo amparo se cometen las mayores asquerosidades y la justicia una farsa; donde en las temporadas de limpiar los campos de malas hierbas y recoger la aceituna, como los braceros tienen hora señalada para empezar sus faenas, se adelanta infamemente el reloj público treinta y cuarenta minutos, con el fin premeditado de chupar por igual tiempo el sudor de los pobres jornaleros, cuyo jornal oscilaba entre cincuenta y setenta y cinco céntimos al día; donde los que se apellidan defensores de la Ley, cometen los actos más inauditos con el indigente que nos es secuz suyo.

También quiero ocuparme del cabo comandante de este puesto de Guardia civil.

Me río yo de los suevos, vándalos y demás plagas que invadieron nuestra patria á fines de la edad antigua.

Dejo para más adelante la exposición de ciertos abusos.

Es muy triste. Es dolorosísimo vivir en país donde los que queremos vivir en justicia, en paz, en dignidad, se vean obligados hasta renunciar el pabellón que nos legaron nuestros abuelos y correr á acogernos á otro extraño en busca de amor y justicia, ya que aquí no existe nada más que la ley del embudo; á favor de los caciques; ladrones, pillos é imbéciles en una pieza.

Y ya que el secretario Aranda me moteja de cabeza poco firme, voy á analizar la suya. Empezando por las potencias del alma, la memoria la va perdiendo y no el entendimiento y la voluntad, porque nunca los ha tenido; de los sentidos corporales, ve algo, aunque poco, para que oiga hace falta se le aplique una trompeta, y de los demás, cosa perdida. Así se gobiernan los pueblos.

LEÓN GARCÍA DE BLAS.

Sonseca y Junio 5 de 1905.

SUSCRIPCIÓN

Cumpliendo el ruego y deseo de la Junta Central de Unión Republicana, se admitirán en esta Redacción cantidades, por pequeñas que sean, destinadas á aliviar en algo la triste situación de la familia é hijos del ex diputado republicano de las Cortes constituyentes D. Francisco Rispa y Perpiñá, recientemente fallecido.

Suma anterior, 5,50.—D. Teodoro Fernández, 1 peseta.—Total, 6,50 pesetas.

Crónica.—Información.

Enlace matrimonial.

El 26 del pasado Mayo tuvo lugar, en la ciudad de Cuenca, el de la bella y distinguida Srta. Luisa García Mugica con el joven abogado y juez municipal de dicha capital D. Luis Felipe Meña, hijo de nuestro particular amigo D. Pedro Miguel, médico que ha sido durante muchos años en el Real de San Vicente, de esta provincia.

A las muchas felicitaciones recibidas por los novios y sus familias, unimos la nuestra deseando á los recién casados una eterna luna de miel.

Cambio de domicilio.

Nuestro estimado amigo D. Mateo Fernández Pallarés ha trasladado su taller de *hojalatería*, de la plaza de la Magdalena á la calle de las Tornerías, núm. 28.

Institución útil.

Con la denominación de *Vox Populi* ha comenzado á funcionar en Madrid, calle de la Paz, núm. 5, una importante Asociación de Contra-Seguros, dedicada al auxilio, asesoramiento y defensa de los asegurados ante todas las compañías aseguradoras nacionales y extranjeras. Realmente viene á prestar un excelente servicio al público.

Vox Populi tiene un periódico-defensa que reparte *gratis* á sus abonados; les facilita abogado y procurador para mantener sus derechos en todos los casos, y ante todos los Tribunales se encarga de la revisión de pólizas y de evacuar todo género de consultas referentes al Seguro, y tiene primas más liberales que ninguna otra Compañía, que se pueden pagar adelantadas ó vencidas.

Necrología.

El día 8 último falleció la Sra. D.^a Evarista Carrillo y Mancebo, esposa que fué de nuestro particular amigo D. Orencio Figueroa.

A toda la familia y particularmente al afligido esposo y al hermano D. Santiago ofrecemos el testimonio de nuestro sentido pésame.

En el Ateneo de Madrid.

Ha sido elegido para una de las secretarías de la sección de «Artes Plásticas» nuestro querido amigo D. Angel Vegue, á quien felicitamos cordialmente.

Nota bibliográfica.

La edición tan esmerada como económica que de *Los siete pecados capitales*, de Eugenio Sue, publica la casa editorial, Luis Tasso, de Barcelona, está en el cuaderno 31 que se ha dado á luz en la semana actual, conteniendo 32 páginas y una elegante lámina. Se expende á 15 céntimos el ejemplar.

NUEVA HISTORIA y Monografías Geográficas de las provincias de España.

Hemos recibido los cuadernos 54, 55 y 56 de esta notabilísima publicación.

El trabajo de dicha *Monografía de Asturias* es tan concienzudo, serio y de mérito, que con razón ha sido altamente elogiado por las doctas corporaciones á cuyo examen ha sido sometido.

Ilustran el texto originalísimos mapas, planos, cartas hidrográficas, vistas de monumentos y cuanto de notable hay en las localidades descritas.

La *Nueva Historia* aparece por cuadernos semanales al precio de 0'50 edición de lujo y 0'30 la corriente, concediendo la Administración grandes facilidades para poderla adquirir por tomos encuadernados.

Los pedidos á A. Pérez Asensio, Pizarro, 16, Madrid, y en las principales librerías.

POR LA PUERTA DE MARFIL

CAPÍTULO V

DE «SUR LA PIERRE BLANCHE»

DE ANATOLIO FRANCE

Traducción de D. Julián Besteiro.

(CONTINUACIÓN)

—Vivo muy cerca, en Sologne, me dijo. Mi aeroplano vuela bastante bien. Llegaremos pronto.

Me hizo sentarme sobre el vientre de una gran ave mecánica y al punto atravesamos el aire con una viveza tal que apenas podía respirar. El aspecto del campo era muy diferente del que yo conocía. Todos los caminos estaban bordeados de casas; innumerables canales cruzaban sobre los campos sus líneas argentadas. Como me admirase:

—La tierra, me dijo Miguel, se explota bastante bien y el cultivo es intenso, como se dice, desde que los químicos se han dedicado á cultivadores. Se ha ingeniado mucho la gente y se ha trabajado mucho desde hace trescientos años. Es que para realizar el colectivismo ha sido preciso hacer que la tierra diese cuatro ó cinco veces más de lo que daba en las épocas de anarquía capitalista. Tú que has vivido entre los Zulús y los Basutos, sabes que entre ellos los bienes necesarios á

la vida son tan poco abundantes que, repartirlos igualmente entre todos, sería repartir la miseria y no la riqueza. La producción superabundante que hemos obtenido, la debemos, sobre todo, al progreso de las ciencias. La supresión casi total de las clases urbanas fué también muy ventajosa para la agricultura. Las gentes de tienda y de oficina se repartieron casi igualmente entre la fábrica y el campo.

—¿Cómo? exclamé, ¿habéis suprimido las ciudades? ¿Qué habéis hecho de París?

—Apenas nadie habita en él, me respondió Miguel. La mayor parte de esas casas de cinco pisos, horribles y malsanos, donde se alojaban los ciudadanos de la última era, se han caído arruinadas y no han sido reconstituídas. Se construía muy mal en el siglo XX de esa era desdichada. Nosotros hemos conservado las construcciones más antiguas y mejores y hemos hecho de ellas museos. Tenemos muchos museos y bibliotecas: allí es donde nos instruimos. Se ha guardado también algunos restos del Hotel de Ville. Era un edificio feo y frágil, pero donde se cumplieron grandes cosas. Como no tenemos tribunales, ni comercio, ni ejército, no tenemos propiamente ciudades. Sin embargo, la población es mucho más densa en ciertos puntos que en otros, y á pesar de la rapidez de las comunicaciones, los centros metalúrgicos y mineros están extremadamente poblados.

—¿Qué me dices? le pregunté. ¿Habéis suprimido los tribunales? ¿Habéis, por tanto, suprimido los crímenes y los delitos?

—Los crímenes durarán tanto como la vieja y sombría humanidad. Pero el número de criminales ha disminuído con el número de desgraciados. Los arrabales de las grandes ciudades eran el suelo que alimentaba los crímenes; no tenemos grandes ciudades. El teléfono sin hilos hace las calles seguras á todas horas. Estamos todos provistos de defensas eléctricas. En cuanto á los delitos, dependían menos de la perversidad de los acusados que de los escrúpulos de los jueces. Ahora que no tenemos legistas ni jueces y que la justicia es administrada por los ciudadanos llamados por turno, muchos delitos han desaparecido, sin dudo porque no se sabe reconocerlos.

Así me hablaba Miguel, maniobrando su aeroplano. Yo refiero el sentido de sus palabras tan exactamente como me es posible. Siento no poder, por defecto de memoria, y también por temor de no hacerme comprender, reproducir todas las expresiones y sobre todo el movimiento mismo de su lenguaje. El panadero y sus contemporáneos hablaban un lenguaje que me sorprendió ante todo por la novedad del vocabulario y de la sintaxis y sobre todo por sus giros abreviativos y rápidos.

(Se continuará.)

Correspondencia administrativa.

- D. José Díaz del Alamo, de Consuegra; pagó 1 peseta, por suscripción de 1.º de Mayo á fin de Julio de 1905.
- D. Tiburcio Díaz, de Bargas; pagó una peseta por suscripción de 1.º Abril á 30 de Junio de 1905.
- D. Quiterio Hernández, de Calzada; pagó 2 pesetas por suscripción de 1.º Abril á 30 de Setiembre de 1905.
- D. Leocadio Moreno, de Calzada de Oropesa; pagó 2 pesetas por suscripción de 1.º Abril á 30 de Setiembre de 1905.
- D. Isidoro Bajo, de Torrico; pagó 2 pesetas por suscripción de 1.º Abril á 30 de Setiembre de 1905.
- D. Benito Sánchez, de Torrico; pagó 2 pesetas por suscripción de 1.º Abril á 30 de Setiembre de 1905.
- D. Florentino García Moreno, de Torrico; pagó 2 pesetas por suscripción de 1.º de Junio á 30 de Noviembre de 1905.
- D. Ramón Barroso, de Torrico; pagó 2 pesetas por suscripción de 1.º Junio á fin de Noviembre de 1905.
- D. Robustiano Calderón y Sol, de Ontígola; pagó 1 peseta por suscripción de 1.º de Mayo á fin de Julio de 1905.
- D. Luis Aguado, de Puebla de D. Fadrique; pagó 1 peseta por suscripción de 1.º Abril á fin de Junio de 1905.

RESOLUCIÓN DE UN PROBLEMA DIFÍCIL

Lo ha logrado la Casa de Mingote, que por ocho duros ofrece un traje de género francés con buenos forros, corte inglés y confeccionado por inteligentes y buenos operarios.

Los elegantes deben aprovecharse.

Sastrería de Antonio Mingote

ZOCODOVER, 24.—TOLEDO

MOISÉS SANCHA

12, CRUZ, 12.—MADRID

DE NUESTRO CATALOGO DE PRENDAS DE CAZA, CAMPO Y SPORT



Figura núm. 6. Traje de paten á rayas, lleva la americana seis bolsillos fuera, cuello á la marinera, pantalón bombacho con puño, 80 pesetas.—Figura núm. 7. Traje de pana; tableado, con cinturón de cuero é iniciales grabadas, pantalón largo que se puede poner polaina, en pana del país, 75 pesetas, en pana alemana, 120 pesetas y en inglesa ó francesa, 135 pesetas.



Figura núm. 8. Traje de pana austriaca, muy delgada, con salpicado blanco ó nevado, bordón menudo, pantalón forma calzona, diferentes colores, 100 pesetas.—Figura núm. 9. Traje de paño cuero, en colores lisos, lleva el chaleco espalda y mangas del mismo paño, la americana no las lleva, el pantalón largo ó con puño, 90 pesetas.



RED TELEFONICA DE TOLEDO

En el sorteo de la Lotería Nacional del 31 de Mayo último, ha correspondido el regalo de esta Red al excelentísimo Ayuntamiento (Cuartelillo municipal), que entre varios números tiene adjudicado el 566 que coincide con las tres últimas cifras del 8566 agraciado con el premio mayor y ha elegido

Un décimo de la Lotería Nacional

núm. 12468, que se sorteará el día 10 del actual. Se alquila un magnífico Salón en la Central de Teléfonos.

EXCELENTE OCASION

Se vende ó se alquila un tejat, en el término de Illescas, por fallecimiento del propietario que le trabajaba.

Está situado á orillas de la Estación, con suma facilidad, por consiguiente, para el embarque; con pozo y tierra para la obra, en las mejores condiciones.

Para tratar del mismo, dirigirse á la Sra. Viuda de D. Bonifacio Díaz, Añover de Tajo.

PRIMERAS MATERIAS PARA ABONOS MINERALES

MAQUINARIA AGRICOLA É INDUSTRIAL

Arados.—Gradas.—Sembradoras y trilladoras de varios sistemas.—Material para bodegas.—Bombas y norias.—Librería agrícola.—Molinos y prensas para uva y aceituna.—Abonos para todos los cultivos.—Semillas seleccionadas.

REPRESENTANTE EXCLUSIVO EN LAS PROVINCIAS DE CIUDAD-REAL, JAEN Y TOLEDO

DE LAS

Aventadoras á brazo LA FAMA DE CASTILLA

DE

FRUCTUOSO JIMÉNEZ Y COMPAÑÍA

Laureadas con el primer premio en el Concurso de la Moncloa, Madrid 1904.

CONSULTAS Y PRESUPUESTOS GRATIS

JUAN J. LASALA Y MERLO

Empedrada, 1.—Valdepeñas (Ciudad-Real)

SOLUCION BENEDICTO

de glicero-fosfato de cal con

CREOSOTAL

Preparación la más racional para curar la tuberculosis, bronquitis, catarros crónicos, infecciones gripales, enfermedades consuntivas, inapetencia, debilidad general, postración nerviosa, neurastenia, impotencia, raquitismo, escrofulismo, etc. Frasco, 2'50 pesetas. Depósitos: Farmacias del Dr. Benedicto, San Bernardo, 41, Madrid; Toledo, Santos, Plata, 23; Consuegra, E. Jareño; Mora, M. Barbudo; Madridejos, A. Villarejos; Ocaña, Gómez García; Talavera de la Reina, J. Díaz y en Bilbao, Santander, Gijón y Vigo, la Sociedad Española de Droguerías en general.

Imprenta de Rafael G. Menor, Sillería, 15.

FÁBRICA DE CHOCOLATE, MIZAPÁN Y DULCES
 DE
MARIA ANO GOMEZ
 SUCESOR DE PEREZ Y LABRADOR
 TENDILLAS, 3, Y MAGDALENA, 2.—TOLEDO

DISPONIBLE
 POR LA PUERTA DE MARILL
 CAPITULO V
 DE LA PIERRE BLANCHE
 DE ANATOMO FRANCIS
 Traducción de D. Julián Besta